
В эфире федерального канала лидер Коммунистической 
партии рассказал о форуме «100-летие СССР», прошедшем в 
Республике Татарстан и текущих социально-экономических 
и политических моментах

Лидер партии рассказал о 
международном и межрегио-
нальном характере форума, в 
котором приняли участие пред-
ставители различных субъектов, 
в том числе руководство Татар-
стана, Чувашии и Ульяновской 
области, делегации из сопре-
дельных стран. «Собралась вся 
советская страна», – подчеркнул 
Председатель ЦК КПРФ.

Геннадий Зюганов отметил 
значение советского периода в 
истории нашей страны и ее наро-
дов. «Без дружбы и справедли-
вости мы бы не существовали», 
– заявил он. Лидер коммунистов 
анонсировал ряд международ-
ных форумов, которые пройдут 
в год 100-летия СССР: на Кубе, 
в Китае, а также в России 1-3 
декабря.

«Сейчас маятник пошел вле-
во», – заявил Геннадий Андрее-
вич. Он высказал мнение о том, 
что капитализм зашел в тупик, а 
на смену ему все больше прихо-
дят идеи дружбы, справедливо-
сти и уважения к человеку тру-
да. Лидер коммунистов также 
напомнил о том, что КПРФ уже 
разработала комплекс мер для 
преодоления кризиса. «Если мы 
это реализуем, многие социали-
стические идеи завтра прижи-
вутся», – сказал он. 

Геннадий Андреевич напом-
нил и об опыте народных пред-
приятий, созданных в конце 
1990-х и ставших лучшими в 
стране по производственным 
показателям и социальным 
достижениям. Лидер комму-
нистов подчеркнул, что в них 

сочетаются прогрессивные 
советские достижения и коллек-
тивизм с современными техно-
логиями и личной инициативой. 
«Это блестящая идея, – сказал 
он, – она пробьет себе дорогу». 
В качестве примера успешной 
работы народного предпри-
ятия Г.А. Зюганов привел подмо-
сковный совхоз имени Ленина. 
Единственное сохранившееся 
агропредприятие Ленинского 
района под руководством Павла 
Грудинина стало образцовым, 
отметившись не только высо-
чайшими производственными 
показателями, но и развитой 
социальной сферой, а также 
справедливым распределением 
доходов между работниками, 
что обеспечивает им достойный 
уровень заработной платы.

Вместе с тем, Геннадий 
Андреевич в очередной раз 
сообщил о многочисленных 
рейдерских атаках на народные 
предприятия, как Грудинина, 
так и Казанкова. Он отметил, 
что единственной целью разру-
шителей является распродажа 
земель и разрушение передово-
го производства.

При этом Председатель ЦК 
КПРФ рассказал о том, как 
на выделенных руководством 
Татарстана землях Ивану Казан-
кову удалось в короткие сроки 
создать высокоразвитое хозяй-
ство, с которым познакомились 
участники форума «100 лет 
СССР». «Это прообраз того, как 
мы выйдем из кризиса», – заявил 
он. Также Геннадий Андреевич 
рассказал об успехах своей 

родины – Орловской области, 
которую он посетит в ближай-
шие дни.

Г.А. Зюганов заявил о необ-
ходимости принятия бюджета 
развития. Он подчеркнул, что в 
стране давно уже пора ввести 
прогрессивную шкалу налогоо-
бложения, а деньги, застрявшие 
на счетах в иностранных банках, 
нужно было вкладывать в разви-
тие своей экономики и социаль-
ной сферы. 

В свете приближающихся 
выборов Геннадий Андреевич 
осудил распространившуюся 
практику выдвижения спойле-
ров с одинаковыми фамилиями, 
что подрывает доверие граждан 
к выборам. «Надо немедленно 
это прекращать», – заявил он.

Лидер коммунистов по 
просьбе ведущего проком-
ментировал ход спецоперации 
российских войск и рассказал 
о помощи, которую коммунисты 
оказывают пострадавшим. «Для 
меня Донбасс – родная земля», 
– сказал он. Геннадий Андреевич 
отметил, что сегодня на Украине 
решаются задачи освобождения 
братской республики от нациз-
ма, противодействия зарубеж-
ным империалистам и сохране-
ния русского мира. 

Председатель ЦК КПРФ 
рассказал о сборе уже сотого 
конвоя с гуманитарным грузом, 
которые Компартия регуляр-
но отправляет в республики 
Новороссии. Также он напом-
нил о работе, организованной 
совместно с певцом Иосифом 
Кобзоном, «Дети России – детям 
Донбасса». «Нас знают в каждом 
окопе, в каждой школе», – зая-
вил лидер коммунистов. 

Г.А. Зюганов призвал уси-
лить информационно-полити-

ческую работу. Он отметил, что 
за последние годы на Украине 
выросло поколение с искажен-
ным представлением о нашей 
общей истории. Вместе с тем, 
Геннадий Андреевич подчеркнул 
значение советского флага, 
используемого на освобожден-
ных территориях как символ 
единения. 

Председатель ЦК КПРФ под-

держал инициативу по переиме-
нованию Волгограда обратно в 
Сталинград, а также предложил 
мэру Москвы назвать один из 
проспектов столицы Сталин-
градским. «Давно надо было 
восстановить историческую 
справедливость», – сказал он.

Пресс-служба ЦК КПРФ
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СЛОВО КОММУНИСТА - ВЕРНОЕ СЛОВО! ВЫ ХОТИТЕ ЕГО СЛЫШАТЬ?
ВЫПИСЫВАЙТЕ, ПОКУПАЙТЕ И ЧИТАЙТЕ ГАЗЕТУ ОБКОМА КПРФ
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28 июля  в формате  видеоконференции прошел Международный Форум марк-
систских партий, организованный по инициативе ЦК КПК. Тема Форума – «Адап-
тация к национальным реалиям и осовременивание марксизма в 21-ом веке». 
На Форуме выступил Председатель ЦК КПРФ, Руководитель фракции КПРФ 
в Государственной Думе ФС РФ Г.А. Зюганов. Публикуем текст выступления 
лидера российских коммунистов.

Дорогой товарищ Си Цзиньпин! Ува-
жаемые товарищи!

От имени ЦК КПРФ сердечно привет-
ствую участников Форума. Искренне бла-
годарю китайских друзей за инициативу в 

проведении столь важной встречи. Уве-
рен, что наш обмен мнениями послужит 
делу единения в борьбе за социализм.

Продолжение на стр.2

Геннадий Зюганов в прямом Геннадий Зюганов в прямом 
эфире телеканала «Россия 24»эфире телеканала «Россия 24»

С ДНЕМ ОСВОБОЖДЕНИЯ 
БЕЛГОРОДА!

Уважаемые ветераны Великой Отечественной войны, тру-
женики тыла, дети войны и жители Белгорода! Поздравляем 
вас с 79-й годовщиной освобождения Белгорода»

Много лет прошло с тех пор, как с нашей Белгородчины был 
окончательно изгнан жестокий и ненавистный враг. Огромную 
цену заплатил советский народ за Победу над фашистской 
Германией, длительная и кровопролитная война унесла милли-
оны жизней, разрушила тысячи городов и сел. Но советский 
народ выстоял, доказав всему миру, что не только броня наша 
крепка, но и дух сломить невозможно. 

В эти дни, когда все мы готовимся отметить 79-ю годовщи-
ну освобождения Белгорода, с болью в сердце и бесконечной 
благодарностью мы вспоминаем имена тех, кто отдал свои 
жизни за Победу. Мы склоняем головы перед ветеранами Вели-
кой Отечественной войны, тружениками тыла и детьми войны. 
Теми, кто прошел через горнило сражений, пережил множе-
ство лишений, кто на своих плечах вынес Победу, освободил 
город и ценой огромных усилий восстанавливал его из руин.  

Склоняем головы в память о тех, кто остался на полях 
сражений. Их ратный подвиг будет жить в веках. И сегодня, 
когда нашей Родине брошен злобный вызов, нашим воинам, 
принимающим участие в специальной военной операции, есть 
с кого брать пример. Наши военнослужащие – из поколения 
победителей, они достойны памяти своих отцов и дедов, муже-
ственно несут свою нелегкую солдатскую службу, приумножая 
подвиги своих великих предков.

Хочется пожелать всем белгородцам мужества в эти непро-
стые для всех нас дни, здоровья, счастья и мирного неба. 

С праздником, с Днем освобождения Белгорода!

Депутат Государственной Думы ФС РФ
Сергей ГАВРИЛОВ

Первый секретарь Комитета БРО КПРФ, 
руководитель фракции КПРФ в Белгородской областной Думе 

Станислав ПАНОВ
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Начало на стр.1

Мир стремительно меняется. Углу-
бляется системный кризис капитализма. 
Растущая агрессивность империалистов 
создает угрозы всей планете. США уси-
ливают милитаристскую линию, наращи-
вают возможности НАТО, сколачивают 
новые военные альянсы. В этих условиях 
нашим партиям особенно важно расши-
рять диалог и укреплять солидарность 
действий.

КПРФ готова внести свой вклад в 
борьбу за мир, социальную справедли-
вость и гуманизм. 2 июля мы подробно 
обсудили эти проблемы на пленуме 
Центрального Комитета нашей партии, 
рассмотрев вопрос: «Системный кризис 
капитализма, информационная война и 
задачи КПРФ в борьбе за социализм».

Логика событий убедительно доказы-
вает, что социалистический Китай стал 
локомотивом прогресса и путеводной 
звездой для всего человечества. Опыт 
КНР фактически приобрёл универсаль-
ное значение. Он нуждается во всесто-
роннем изучении и распространении с 
учётом национальных условий каждой 
страны.

Большую роль в накоплении опыта 
социального прогресса играют Вьетнам, 
Куба, КНДР, Лаос. Важную миссию в 
утверждении принципов суверенного 
развития выполняют Белоруссия, Вене-
суэла, ЮАР, Никарагуа и другие страны.

Углубляется стратегическое пар-
тнёрство России и Китая. Дружба наших 
народов крепнет. Готовность расширять 
тесное сотрудничество неоднократно 
подтверждена на встречах Председа-
теля КНР Си Цзиньпина и Президента 
России В.В. Путина. Эффективным 
является взаимодействие в рамках 
ШОС и БРИКС. Это имеет большое зна-

чение для всего мира. 
Год назад Компартия Китая отме-

тила свой 100-летний юбилей. Он стал 
выдающейся вехой в истории китайского 
народа и вызвал огромный резонанс во 
многих странах. Российские коммунисты 
провели в Москве крупные торжества в 
честь этой знаменательной даты.

Социалистические идеи имеют глубо-
кие корни в китайской культуре и поли-
тической практике. Они крепли и разви-
вались в борьбе народа с иностранными 
захватчиками за свою свободу и неза-
висимость. Становление социализма 
в Китае сопряжено с масштабными 
поисками и решениями, которые стали 
величайшим достижением китайской 
цивилизации.

С момента создания КНР за несколь-
ко десятилетий Китай прошёл путь, на 
который развитые государства потра-
тили сотни лет. За исторически корот-
кий срок страна преодолела полуфео-
дальное и полуколониальное наследие, 
превратилась в мировую державу. В 
2021 году Китай окончательно поборол 
бедность. Обеспечивается непрерыв-
ный прогресс огромного государства. 
Успешно реализуются стратегические 
задачи национального развития – цели 
«двух столетий» и великого возрождения 
китайской нации. Быстрый рост эконо-
мики и социальная стабильность в Китае 
подтверждают силу социализма, демон-
стрируют его созидательный характер.

Трагичный опыт СССР показал, что 
отказ компартии от руководящей роли 
неизбежно ввергает общество в хаос 
и ведёт к реставрации капитализма. В 
этой связи КПРФ высоко оценивает уси-
лия КПК по сохранению, укреплению и 
совершенствованию системы партийного 
руководства на всех уровнях.

Социализм в Китае стал масштабным 

творением всего народа. КПК умело сое-
диняет принципы марксизма с условиями 
китайской действительности. Все дости-
жения КНР стали возможны потому, что 
народ и партия сохраняли и непрерывно 
совершенствовали идеи социализма – 
как в теории, так и на практике.

Апологеты буржуазии не раз провоз-
глашали капитализм единственно воз-
можной дорогой для движения вперёд, 
«конечным пунктом развития». Но мы, 
коммунисты, доказали обратное: лучшая 
альтернатива капитализму есть. Социа-
листическое строительство в СССР ука-
зало на это в ХХ веке. Достижения КНР 
доказывают это прямо сейчас – на глазах 
всего изумлённого мира.

Совершенствуя социализм, КПК про-
водит курс на модернизацию системы 
государственного управления, избавля-
ется от недостатков и устаревших под-
ходов. Лично мне кажутся очень точны-
ми слова товарища Си Цзиньпина: «Мы 
повсеместно углубляем реформы вовсе 
не потому, что социализм с китайской 
спецификой плох, а для того, чтобы он 
стал ещё лучше».

Мы – российские коммунисты – глубо-
ко уверены, что большой вехой в жизни 
КНР станет ХХ съезд КПК. В рамках под-
готовки к нему телеканал КПРФ «Красная 
линия» реализует наш совместный кино-
проект «Китай сегодня».

КПРФ особенно импонируют подходы 
Компартии Китая в изучении истории и 
теории социализма. Идеи Си Цзиньпина 
о социализме с китайской спецификой в 
новую эпоху стали важным творческим 
вкладом в сокровищницу марксизма. 
Тем самым подан яркий пример практи-
ческого применения наследия К.Маркса, 
Ф.Энгельса, В.И. Ленина в XXI веке.

Теоретическое осмысление своей 
деятельности для коммунистов крайне 

важно. В.И. Ленин настойчиво повто-
рял, что конкретный анализ конкретных 
ситуаций – живая душа марксизма. Про-
должатель его дела И.В. Сталин писал: 
«В своём развитии марксизм не может 
не обогащаться новым опытом, новыми 
знаниями». В этой связи мы очень ценим 
наши межпартийные контакты по вопро-
сам теоретической деятельности с ЦК 
КПК, Китайской Академией обществен-
ных наук и другими интеллектуальными 
центрами КНР.

В начале декабря ждём наших друзей 
и единомышленников в Москве на празд-
новании 100-летия образования СССР. 
Одновременно готовимся отметить 
65-летие учреждения Общества россий-
ско-китайской дружбы.

Сегодня все наши партии беспокоит 
рост напряжённости на мировой аре-
не и усиление военной угрозы. В этих 
условиях огромная часть планеты видит 
в концепции Сообщества единой судьбы 
человечества уникальный шанс на мир-
ную жизнь и гармоничное развитие. Дви-
жение к этой цели позволит построить 
новый, справедливый мир, основанный 
на уважении к суверенитету всех стран, 
на бережном отношении к культурам и 
традициям всех народов.

Чтобы защитить человечество от худ-
ших сценариев, компартиям предстоит 
действовать всё более сплочённо, нара-
щивать борьбу с империалистической 
угрозой, реакцией и фашизмом!

Наша сила – в солидарности и кол-
лективизме, в стремлении к справедли-
вости, прочному миру, равноправию и 
прогрессу!

Действуя совместно, мы обязательно 
победим! И эта победа над капиталисти-
ческой дикостью станет нашей общей 
великой победой!

Геннадий Зюганов выступил на форуме КПК Геннадий Зюганов выступил на форуме КПК 
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Как России выстоять и победить в 
нынешних исторических испытани-
ях? На этот вопрос ответил первый 
заместитель Председателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин

«Сегодня уже практически все в Рос-
сии осознали ущербность и уязвимость 
той экономической системы, которая 
строилась в нашей стране в течение 30 
лет капитализма», - отметил Юрий Афо-
нин, выступая в эфире телеканала Рос-
сия 1. По его словам, все понимают, что 
очень многое в экономике нужно менять. 
Также практически все согласны, что нам 
надо сейчас форсированно развивать 
наш оборонно-промышленный комплекс.

Юрий Вячеславович подчеркнул, что 
наш оборонно-промышленный комплекс 
не только должен произвести доста-
точно вооружений, чтобы Россия могла 
победить на фронте и гарантированно 
защитить свою независимость от угрозы 
со стороны западного империализма. 
«Развитие оборонки необходимо еще и 
потому, что она способна стать драйве-
ром для развития высоких технологий. 
Именно таким драйвером оборонно-про-
мышленный комплекс являлся в Совет-
ском Союзе», подчеркнул Юрий Вячес-
лавович.

Юрий Афонин также констатировал, 
что еще одним локомотивом развития 
способно стать российское село. В свя-
зи с этим представляется очень важным 
то «зерновое» соглашение, которое 
Россия заключила в Стамбуле. В запад-
ных СМИ его подают как соглашение о 
вывозе по морю украинского зерна. Но 

это далеко не главное его содержание. 
Скорее всего, у Украины уже мало что 
осталось от урожая прошлого года, да и 
новый украинский урожай не будет зна-
чительным. Тут достаточно указать на 
географию военных действий и острую 
нехватку топлива на территории, контро-
лируемой киевским режимом, а без ГСМ 
нормально уборку не провести. Главный 
вопрос, который решался в Стамбуле, 
– это устранение препятствий на пути 
экспорта продовольствия и удобрений 
из России. Российская Федерация – 
это намного более крупный экспортер 
продовольствия, чем Украина. Снятие 
западных санкций, мешающих экспорту 
российского зерна и удобрений, означа-
ет спасение от голода миллионов людей 
в третьем мире. Кроме того, успехи рос-
сийского сельского хозяйства станут 
важнейшим шагом на пути построения 
суверенной экономики.

Юрий Вячеславович напомнил, что 
в этом году, по оценкам экспертов, в 
России ожидается рекордный урожай 
зерновых – порядка 135 миллионов 
тонн или даже выше. Если грамотно, 
по-государственному, распорядиться 
этим урожаем, можно надежно обеспе-
чить продовольствием Россию, не допу-
стить рост цен на продукты на внутрен-
нем рынке, а также получить излишки 
для продажи на мировом рынке.

Первый зампред ЦК КПРФ подчер-
кнул: «Для победы в жестком противо-
стоянии с западным империализмом, 
помимо материальных факторов – эко-
номики и технологий, важнейшее значе-
ние имеет консолидация общества и его 

духовное состояние. Надо стремиться 
реализовать великий советский лозунг 
времен Великой Отечественной: все для 
фронта, все для Победы. Сегодня победа 
России зависит от всего нашего народа. 
Наши противники прекрасно понимают 
значение этого фактора, поэтому при-
лагают сейчас большие усилия для раз-
рушения единства российского обще-
ства, активно используя для этого свою 
«пятую колонну».

Юрий Афонин прокомментировал 
новости о попытке украинских спец-
служб подкупить нескольких российских 
военных летчиков 1-2 миллионами долла-
ров с тем, чтобы пилоты перегнали свои 
самолеты на аэродромы, контролируе-
мые киевским режимом. Юрий Вячесла-
вович отметил, что это живо напоминает 
листовки, которые финское командова-
ние распространяло во время советско-
финской войны 1939-1940 годов. В тех 
листовках советским военным летчи-
кам, которые посадят свой самолет на 
финский аэродром или на замерзшее 
озеро на финской территории, обещали 
по 10 тысяч долларов (можно оценить, 
как сильно с тех пор девальвировался 
американский доллар) и выезд на место 
жительства в любую страну на выбор. 
Листовка сопровождалась иллюстраци-
ей, на которой летчик-предатель с под-
ругой сидит у коттеджа под пальмами. 
Но, несмотря на эту пропаганду, за ту 
войну ни одного советского летчика-пре-
дателя не нашлось.

Первый зампред ЦК КПРФ сказал: 
видимо, украинские спецслужбы считали, 
что после того, как Россия пропиталась 

капиталистической идеологией наживы, 
среди российских военных будет нетруд-
но найти предателей. Но у них ничего не 
вышло и, надо полагать, не выйдет. Это 
говорит о том, что дух нашего народа и 
сейчас крепок.

Говоря о духовном состоянии россий-
ского общества, Юрий Афонин коснулся 
и вопроса моральных и семейных ценно-
стей. Первый зампред ЦК КПРФ вступил 
в заочную полемику с экс-президентом 
США Дональдом Трампом. Тот, нападая 
на действующего президента Байдена, 
заявил, что американские демокра-
ты, насаждая идею о существовании 
десятков «гендеров», якобы проводят 
«левую» политику. Юрий Вячеславович 
напомнил, что в СССР никаких десятков 
«гендеров» не было, а были мужчины и 
женщины, при этом за гомосексуальные 
отношения вообще была установлена 
уголовная ответственность. А те силы, 
которые сейчас на Западе проповедуют 
«гендерную идеологию», на самом деле 
никакие не левые. Это оплачиваемые 
капиталистами политиканы и пропаган-
дисты, которые пытаются переключить 
внимание трудящихся с социальных про-
блем на тематику сексуальных девиаций. 
Примером здоровых ценностей для нас 
должен служить не Запад, а Советский 
Союз. Это тоже важное условие нашей 
победы в противостоянии с западным 
империализмом, потому что совершенно 
очевидно, что это противостояние имеет 
и духовно-нравственное измерение.

Пресс-служба
ЦК КПРФ
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Корову мама держала 
в подвале

В семье моей бабушки и дедушки 
было шестеро детей. Моя мама, Степа-
нида Михайловна, 1914 года рождения, 
была младшей. Мой отец, Рябцев Пётр 
Данилович, родился в 1914 году в селе 
Курской области, название которого я 
уже не помню. Отец приехал работать 
буровиком на разработки рудных место-
нахождений. В селе Стойло остановился 
в хате, где жила мама с родителями. 
Вскоре они влюбились друг в друга и 
поженились. 

Когда началась война, отец был 
болен язвой двенадцатиперстной киш-
ки, поэтому его оставили в тылу. Семья 
переехала в село Песчанка. Там отец 
устроился охранником на спиртзавод, 
получил жильё. Здесь в 1941 году роди-
лась я. Отец очень любил нас, своих 
детей, и говорил всем: «Лучше моих 
детей нет». А после шёпотом добавлял: 
«Даже у Сталина…».

Когда немцы вошли в село Песчан-
ка, они всех заставляли работать на 
аэродроме, который был под Старым 
Осколом. Отец совсем подорвал своё 
здоровье и слёг. Немцы заняли хату, 
начали резать кур, забрали самые луч-
шие продукты, поэтому мы голодали. 
Жили за счёт молока. Корову мама 
держала в подвале. Однажды во время 
дойки началась бомбёжка, пуля попала в 
ведро (доёнку), и всё молоко оказалось 
на земле. Хорошо, что корова, наша кор-
милица, осталась жива. 

Мама рассказывала, что я как-то раз 
выбралась из хаты и где-то в траве усну-
ла. Меня все искали. Вдруг мама видит: 
меня несёт немец. Она испугалась, но он, 
заметив это, достал из кармана фото-
графию своих детей. Мама взяла меня, 
заплакала и начала креститься. Это при-
мер доброго поступка. Хотя были, конеч-
но, и плохие немцы. Мама и отец, живя 
с ними в одном доме, выдержали все их 
выходки. Главное, что после отступления 
все остались живы.

После окончания войны нам при-
шлось освободить дом, так как отец был 
болен и не мог больше работать на заво-
де. И мы все, с больным, лежачим отцом 
переехали в село Стойло. Мама продала 
корову, а на полученные деньги купи-
ла хату. Она находилась под горкой. А 
вверху было поле. Зимой хату заносило 
снегом, а весной из-за паводков залива-
ло водой погреб и дом. В таком жилье я 
провела всю свою молодость. 

Папа умер в 1946 году. Я его хорошо 
помню. Он лежал на печке и всегда пел: 
«Ты не вейся, чёрный ворон, над моею 
головой…». Эти слова и мама часто 
напевала. Отца схоронили на кладбище 
в селе Соковое. Где его могила, мама не 
помнила. Но на место, которое она пока-
зала, мы всегда на Пасху приносили цве-
ты, конфеты. Сейчас же на этом месте 

стоит дом.  Мама осталась вдовой в 32 
года. Свою жизнь она посвятила детям.

Я пошла в школу в 1949 году. Учи-
лась старательно. Жили очень бедно. 
Со временем мама приобрела корову. 
Дали землю под огород, он нас кормил. 
Молоко всё сдавали за налог. Тщательно 
проверяли, сколько поставляешь и какая 
жирность у молока, чтобы водой не 
разбавляли. Еще у мамы была швейная 
машинка, которую она прятала на черда-
ке под листвой и соломой, иначе налогом 
обложат. Одежду мы перешивали из все-
го. В школу сумка была для книг, тетра-
дей из ткани. Обувь – стёганые бурки с 
галошами.

Хату топить было нечем. Мы делали из 
навоза комки, сушили и топили ими. Ког-
да утром стадо коров по селу прогонят, к 
вечеру их помёт, уже сухие «лепёшки», я 
с корзинкой собирала. За этим же бегала 
и на свинарник. Это делали не все. У кого 
отец вернулся с фронта, уголь покупали. 
Я же ходила в рощу и топориком рубила 
тайком орешник, а после каждого удара 
прислушивалась, так как это охранялось. 

Был случай, который сыграл злую 
шутку с мамой. Была зима, снега много, 
сугробы. Соседка увидела, что кто-то не 
донёс большое бревно, позвала маму, а 
мама только что помыла голову. Бревно 
притащили, потом его распилили и поде-
лили. Но мама сильно простудилась. В 
Старом Осколе ей сделали операцию: 
вскрыли череп и почистили кость над 
ухом, которое воспалилось и загноилось. 
После этого мама уже не работник. На 
огороде или в поле наклоняется – кровь 
носом.

Всё легло на меня с братом. Он был 
старше на пять лет. Брат доил корову, 
готовил корм. Для отопления на тачке 
из леса возил пни. Я на дому работала. 
За прополку поля с женщинами мне 
писали как трудодни. Рано утром в поле 
идём, с собой бутылка молока, пробка из 
тетрадного листа, яйцо, хлеб, огурцы. У 
кого-то сало с собой было. На полях я 
ухитрялась крюком на деревьях сбивать 
сухие ветки (сушняк), потом верёвкой 
из травы обвязывала и волоком тащила 
домой после прополки, когда женщины в 
самое пекло делали «перекур». 

Я окончила 7 классов с отличием в 
селе Песчанка и решила поступать. А 
поступать можно было только в медучи-
лище и в геологоразведочный техникум. 
Из Старого Оскола и из сёл был боль-
шой наплыв желающих, поэтому меня не 
взяли. Брат работал завклубом, а после 
решил поступать и уехал из села. Меня 
взяли на его место завклубом. Я училась 
в 8-м классе в Старом Осколе. После 
перевелась из дневного на вечернее обу-
чение в 9-й и 10-й классы. Одежда – всё 
такая же: телогрейка, резиновые сапоги, 
книги ношу в пазухе. Я ведь в городе 
учусь, а там одеваются получше. 

Занятия в вечерней школе были до 
одиннадцати часов вечера. Село находи-

лось в нескольких километрах от Старо-
го Оскола. Многие ребята сбегали домой 
к поезду, и мне часто приходилось доби-
раться домой ночью одной по пригороду 
через луг по грязи. Света на улицах не 
было. 

Окончила десять классов в 1959 году. 
И снова поступаю в медучилище. Меня 
опять не взяли. В это время в городе 
Губкин открывается ГПТУ № 1, где для 
женщин организуют швейное отделе-
ние. Набор – только для детдомовских. 
Меня приняли с условием недобора в 
группе. Здесь я познакомилась с буду-
щим мужем. Я долго работала по специ-
альности. В 1981 году меня пригласили 
работать в спецшколу № 14 учителем 
технологии, где я работала до 2008 года 
и после выхода на заслуженный отдых.

Работала только на отлично. У меня 
есть много похвальных грамот. Уча-
ствовала в спортивных соревнованиях, 
конкурсах. Горжусь званиями «Старший 
учитель», «Ветеран труда», грамотой 
Министерства образования и науки Рос-
сийской Федерации «За значительные 
успехи в обучении и воспитании учащих-
ся, организацию и совершенствование 
учебного и воспитательного процессов».

И у мужа, и у меня детство проходи-
ло без отца. Было трудно материально, 
и статус безотцовщины мешал. Когда 
нечего было кушать, мы находили в тра-
ве «калачики», почки молодой липы, клей 
на деревьях, щавель луговой – всё в рот 
брали. Работа была тяжёлая, не детская.

Так прошло голодное детство. Но все 
мы были и остаёмся добрыми, весёлы-
ми, отзывчивыми. Уважали родителей, 
пожилых. Криминала не было. Сейчас 
западное влияние через интернет, теле-
видение, телефоны испортило всех. Все 
хотят получить, но не отдавать. Крими-
нал господствует во всём. 

ГЕРАСИМОВА (РЯБЦЕВА) Раиса,
с. Песчанка Старооскольского района

Зимой в классах 
замерзали чернила

Война началась, когда мне не было 
и года. Отец и два старших брата ушли 
на фронт. Один из братьев погиб, ему 
было всего 18 лет. Похоронен в Одес-
ской области. Первым сгоревшим домом 
после налёта фашистских самолётов 
стал наш. Вернувшись из оврага, где 
все прятались от бомбёжек, на месте 
дома мы увидели только печь, сгоре-
ло все. Погибла и корова - кормилица 
наша. Мама была в отчаянье от горя, на 
руках было четверо детей. Идти некуда, 
но добрые соседи приютили, хотя сами 
жили большой  семьёй. Мы всегда вспо-
минаем Антонину Четвёркину с благо-
дарностью. 

Спали мы на полу, питались впро-
голодь. Из капусты готовили лепёшки, 
хлеб пекли из просяной муки. Жили мы 
целый год в таких условиях, а потом моя 
тётя достроила дом и пригласила жить к 
себе. До 1948 года, пока не сделали себе 
небольшую хатку, жили у тёти. Об этих 
временах порой страшно вспоминать: 
одежды не было, окна замерзали, сырые 
дрова не согревали хату, керосиновая 

лампа. Спичек не было, и мама выходила 
на улицу и ждала, кто первым затопит 
печь, чтобы взять огня.

В школу я пойти вовремя не смогла, 
так как не было одежды и обуви. Однаж-
ды пришла учительница к нам, чтобы 
узнать, почему я не хожу в школу, и была 
удивлена, услышав мою немецкую речь. 
Я прочла ей стихотворение, которое 
учил мой старший брат. Она сказала, 
что я очень смышлёная девочка и долж-
на ходить в школу. Но что я могла на 
это ответить? Стыдно признаться было 
педагогу, что мы настолько бедны, что не 
в чем ходить в школу. Особенно тяжело 
было усидеть на печи, когда другие ребя-
тишки катаются с горки, а ты смотришь в 
окно и завидуешь им.

Но я находила способ выбраться к 
ним. Старший брат возвращался из шко-
лы, а я запрыгивала в его обувь и мчалась 
на улицу, пока он не видел. Прокачусь с 
горки пару раз, а он уже кричит мне из 
окна. Вместе с братом и взрослыми по 
ночам мы ходили в лес за дровами, меня 
посадят на сани, и я гордилась тем, что 
тоже могу помочь семье.

В школе топили торфом, было так 
холодно, что замерзали чернила. Но 
мы стремились к знаниям, боготворили 
педагогов, школа была родным домом. 
Мама была неграмотной, но нас убеж-
дала в необходимости учиться, получить 
профессию. Сама она постоянно болела, 
мы помогали ей во всём. У отца была 
другая семья. Старшие братья разъ-
ехались, но с их стороны была помощь 
и поддержка. Благодаря им, я и смогла 
получить среднее образование. С 13 лет 
я работала в колхозе летом, носила в 
город на продажу по три кувшина моло-
ка, ходила на рынок пешком несколько 
километров. Из  города, если удастся, 
приносила хлеб. В очереди стояли часа-
ми. Сарая не было, корова с телёнком 
зимовали вместе с нами в хате!

Но мы не унывали, были молоды, 
ходили в избу-читальню, клуб, влюбля-
лись и мечтали. Тяготы жизни не сломи-
ли нас, а закалили. Мы выжили в войну и 
в голод, и не могли упустить шанса про-
жить другую жизнь, более радостную и 
благополучную. Потому мы не пасовали 
перед трудностями, ни на кого не наде-
ялись, любая работа была нам по плечу. 
Сами построили дом, заработали на 
автомобиль, помогли всем детям полу-
чить высшее образование.

Кем только ни приходилось мне рабо-
тать, общий стаж – 40 лет. Я закончила 
техникум по специальности «Зоотехник», 
работала в родном селе главным зоотех-
ником 26 лет, была председателем сель-
ского совета, членом КПСС, избиралась 
депутатом районного совета. Долгие 
годы была председателем совета вете-
ранов нашего сельского поселения. 

Считаю себя счастливым человеком, 
и в браке с супругом прожили 60 лет, вос-
питали троих детей, помогаем растить 
внучат. И на пенсии не сидим без дела: 
я люблю вышивать бисером, возиться в 
любимом саду, читаю, пишу в журнал, 
решаю с внуком задачки по математике. 
И планов ещё много.

ЕМЕЛЬЯНОВА (УТКИНА) Валентина,
с. Котово Старооскольского района

К 100-летию образования СССРК 100-летию образования СССР

Из писем читателей...Из писем читателей...

Накануне Дня освобождения Белгорода от 
немецко-фашистских захватчиков Белгород-
ская региональная общественная организация 
«Дети войны» проводит много встреч. Рассказы 
очевидцев тех далеких событий – бесценные 
свидетельства героических подвигов и совет-
ских воинов, и мирных жителей, ковавших в 
грозные 1941-1945 годы Победу. 

В третий том книги «Дети войны: голос правды», 
изданном в мае нынешнего года, накануне Дня Побе-
ды, вошли воспоминания о своем далеком и таком 
непростом военном детстве многих белгородцев 
– детей войны. Есть в них и воспоминания жителей 
Старооскольского городского округа. 

Старооскольцев 21 июня пригласили в Центр 
культурного развития «Горняк» на презентацию тре-
тьей книги «Дети войны: голос правды». В зале при-
сутствовали сами «дети войны» – люди, ради которых 
издаются такие книги воспоминаний. И нам, ныне 
живущим, очень важна и нужна историческая правда 
о Великой Отечественной войне, от свидетелей тех 

страшных лет.
Об истории рождения книги рассказали руково-

дитель Белгородской региональной общественной 
организации «Дети войны», составитель и идейный 
вдохновитель издания Владимир Мартьянов, депутат 
Белгородской областной Думы от Коммунистической 
партии Российской Федерации Эдуард Журналев, а 
также председатель Старооскольского совета местно-
го отделения Белгородской региональной обществен-
ной организации «Дети войны» Сергей Черепанов. 

Настоящим праздником для всех стало высту-
пление ансамбля песни и танца «Завалинка» ЦКР 
«Горняк». Их патриотические проникновенные кон-
цертные номера вызвали у многих слезы. 

Книга вышла ограниченным тиражом, так что 
предлагаем вниманию тех, кто не сможет ее прочи-
тать, воспоминания старооскольцев – детей войны. 
Горькие строки истории. Порой незамысловатые 
события, но сколько в них боли… 

Елена ЧУНИХИНА, 
секретарь Комитета БРО КПРФ

Голос детей войны звучал в Старом ОсколеГолос детей войны звучал в Старом Осколе
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СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

РОВЕНЬСКОЕ МЕСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ КПРФ глубоко скорбит 
по поводу скоропостижной смерти коммуниста 

ПАРХОМЕНКО Александра Степановича 
и выражает искренние соболезнования 

его родным и близким.

Белгородские комсомольцы отправились Белгородские комсомольцы отправились 
на форум «Территория смыслов»на форум «Территория смыслов»

Стихотворение 
комсомольца

Грязь под ногами бедняг,
Звучит чище, чем мёд из уст идиотов,

Уподобляясь крикам деляг,
Строится мир офисных полиглотов.

За здравие, честь не слышно и слова,
За праздность и гордость ныряют до дна,

И в денежный душ снова и снова,
Их словно за шкирку ведёт сатана.

Они упиваются гордостью сытой,
Они поколение лжи без добра,

Вся грязь вытекает из крови добытой,
Но душит всех змей от работы искра.

Рабочая сила в отчаяньи бьётся,
Не долго осталось, товарищи, тлеть,

Вы видите коршунов? Как им неймётся?
Мы вместе на трупы их будем смотреть!

Внимайте мне люди, все дети рабочих,
Все те, кто батрачит без устали день,

Мы молот закинем на души всех прочих!
Серпом покарёжим их лжи бюллетень!

Вставайте на бой, бой за родину нашу!
За тех, кто не сможет во век рук поднять!
Я землю и флаг во цвет крови покрашу,

Чтоб только народы объединять!

Я долг свой всегда 
по-солдатски приемлю,

И коль государство уж нам выбирать,
Я выберу красным советскую землю,

И уж за неё буду я умирать... 

Александр ТАРАНИК,
комсомолец, Белгородский район

«Территория смыслов» – 
Всероссийский молодёжный 
образовательный летний форум, 
проходящий ежегодно в России 
с 2015 года по инициативе Феде-
рального агентства по делам 
молодёжи. Мероприятие орга-
низовано для молодёжи от 18 до 
30 лет включительно. 

В этом году нашу область на 
Форуме представляют активные 
и идеологически закаленные 
товарищи Екатерина Цышко, 
Кирилл Быканов и Александр 
Пильгуй.

Пожелаем нашим друзьям 
плодотворно провести время и 
доказать и без того известный 
всем факт, что сегодня Ленин-
ский Комсомол – это единствен-
ная молодежная организация, 
которая работает и отстаивает 
права рабочей и учащейся моло-
дежи.

Белгородская делегация 
Ленинского Комсомола переда-
ёт всем привет с молодежного 
форума «Территория смыслов»!

Особенно жарко проходят 
панельные дискуссии с лидера-
ми парламентских партий.

Пресс-служба 
БРО ЛКСМ РФ

Комитет Белгородского регионального 
отделения КПРФ горячо и сердечно 
поздравляют с 50-летним юбилеем 

первого секретаря Комитета 

ПАНОВА Станислава Геннадьевича

Желает здоровья, счастья, любви 
и активной общественно-

политической жизни.

Вейделевского местного отделения 
КПРФ горячо и сердечно поздравляют 

с 80-летним юбилеем старейшего 
коммуниста 

ДЕНИСЕНКО Николая Ильича

Желает доброго здоровья, семейного 
благополучия и активной общественно-

политической жизни. 

Ровеньское местное отделение КПРФ 
горячо и сердечно поздравляют с 

юбилеями коммунистов

ТВЕРДОХЛЕБОВУ 
Татьяну Николаевну и  

СОЛОДОВНИКОВУ 
Любовь Алексеевну

Желает доброго здоровья, счастья, 
долголетия, благополучия и активной 
общественно-политической жизни.

ПоздравленияПоздравления

СОБОЛЕЗНОВАНИЕ

ВАЛУЙСКОЕ МЕСТНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ КПРФ глубоко 
скорбит в связи со смертью коммуниста 

Двулученского партийного отделения 
ЩЕЛЫЧЕВОЙ Нины Васильевны

и выражает искренние соболезнования ее родным и близким.

Слово о коммунистеСлово о коммунисте

В преддверие праздника всех моря-
ков, Дня Военно-морского флота, 
чернянские коммунисты поздравили 
жителя села Н. Масловка     Владими-
ра Маногарова, с самым значимым дня 
него праздником. Вручили ему отре-
ставрированную фотографию большо-
го ракетного катера. На нем Владимир 
Маногаров проходил воинскую службу. 
Также подарили флаг Военно-морского 

флота СССР.
В 1969 году после окончания Чер-

нянской средней школы Владимир 
Маногаров  проходил воинскую службу 
на дважды Краснознамённом Балтий-
ском флоте. С 1970 по 1973 годы слу-
жил на большом ракетном катере. За 
годы службы на флоте сформировалось 
четкая позиция о важности такого рода 
войск, поэтому спустя годы он всегда 

отмечает день Военно-морского флота.
После службы на флоте пришёл 

работать в Новомасловскую школу и, 
поступив в 1975 году учиться, парал-
лельно с работой осваивал в Белгород-
ском пединституте профессию учителя 
биологии. 

Вспоминает нередко, что за годы 
работы в малокомлектной школе при-
ходилось подменять практически всех 
учителей. Так что он преподавал и рисо-
вание, и географию, и физкультуру. 

Специальность учителя физкультуры 
Владимир Маногаров получил ещё до 
армии. И был активным спортсменом в 
Чернянском районе. Знают Владимира 
Ивановича и как директора школы. Но 
с закрытием школы в 2008 году окончи-
лась и его трудовая деятельность. 

Но не такой Владимир Иванович 
человек, чтобы сидеть, сложа руки. 
Коммунист Владимир Маногаров актив-
но занимался и продолжает заниматься 
партийной деятельностью. Неоднократ-
но принимал участие в выборах, был 
членом комиссии с правом решающего 
голоса. 

Также Владимир Иванович участву-
ет во всех проводимых мероприятиях. 
И сейчас, когда началась специальная 
военная операция на Украине, он в 
числе первых откликнулся на призыв  
чернянянцев об оказании гуманитар-
ной помощи военнослужащим. Теперь 
на передовую регулярно отправляются 
баночки мёда с надписью: «От ветерана 
дважды Краснознамённого Балтийского 
флота».

Чернянское МО КПРФ


